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9 月 21 日，2023 广东网络文明大
会在广州拉开帷幕。这是一场网络
文明领域的盛会，旨在以文化人、以
德润网，将进一步凝聚起网络文明向
上向善的社会共识，共同书写中华民
族现代文明的网络篇章、广东篇章。

今年 8 月最新发布的《中国互联
网络发展状况统计报告》显示，我国
网民规模已达 10.79 亿人，互联网普
及率达 76.4%。其中，广东网民规模
9709 万人，居全国第一。快速拓展的
网络空间，日益成为人们生产生活、
交流交往、创新创造的共同家园；共
同家园的文明程度，关系着每一个网
民的切身利益，更关系着整个社会的
风气和文明秩序。

近年来，广东省委、省政府将网
络文明促进行动纳入广东精神文明
创建九大行动，网络文明建设全方位
铺开并不断向纵深拓展。从深入开展

“粤·清朗”网络生态治理百日行动，到
加大个人信息保护、数据安全等重点
领域执法力度，再到加强互联网违法
和不良信息举报和辟谣工作，广东持
续织密治理之“网”，维护清朗网络空
间，真正立起高压线、形成硬约束。

但这还远远不够。网络文明建
设作为一项长期系统性的工程，激浊
扬清、扶正祛邪不仅需要从制度上规
范，更要从思想上引领、从文化上培
育、从行为上规范，助推向上向善的
网络文明蔚然成风。

一方面要聚力成风化俗，以时代
新风塑造网络文明。网络文明是新

形势下社会文明的重要内容，我们要
大力弘扬社会主义核心价值观，并将
之融入网络文明建设全过程。比如，
弘扬时代精神、科学家精神、优秀企
业家精神等，持续释放“粤故事”“粤
榜样”破圈能量；又比如，推出更多展
现时代气质和风骨的网络文艺精品，
不断满足广大网民高品质的精神文
化需求；再比如，发挥互联网在文化
交流、文明互鉴方面的优势，携手港
澳共建一流人文湾区，面向世界讲好
中国故事、大湾区故事、广东故事。

另一方面要深化共建共治共享，
以强大合力构筑网络文明。网络文
明，人人有责；推动网络空间共建共
治共享，需要全社会共同行动：互联
网平台企业要守好“责任田”，严格规
范使用者发布、转发信息行为；社会
组织要发挥“桥梁”作用，强化网络名
人示范带动力量，不断擦亮文明广东
网络推广品牌；我们每一个人则要从
自我做起，无论是分享生活还是传播
知识，无论是网络购物还是直播带
货，文明互动、理性表达，坚决抵制不
良倾向，做网络文明的维护者、推动
者、传播者，形成人人参与、人人有
责、人人共享的良好局面。

水滴石穿非一日之功，网络文明
建设需久久为功。当前，一幅欣欣向
荣的网络文明新画卷正徐徐铺展，我
们更应把握好网络时代的“时”与

“势”，以更主动的担当、更积极的作
为、更有力的举措，持续加快网络文明
建设，和声唱响网络文明新“粤”章。

9月 21日，广东省高级人民法院
发布一批打击治理电信网络诈骗犯
罪典型案例（共8宗）。这些案例包括
依法严惩利用虚假中奖信息、封建迷
信、直播带货、网络投资及购物等实
施电信诈骗犯罪，以及帮助犯罪、掩
饰隐瞒犯罪所得及侵犯公民个人信
息等多种关联犯罪。

2016 年 6 月初，被告人陈某慧、
熊某江密谋诈骗财物。随后，陈某慧
购买“钓鱼网站”域名及4万个手机号
码信息，虚构“淘宝”平台或“奔跑吧
兄弟”节目等中奖信息群发，再冒充
客服人员以缴纳“保证金”“税款”等
为由骗取“中奖者”的财物。

2016 年 6 月至同年 8 月底，陈某
慧、高某忠、范某杰、叶某锋、熊某江
等人采用前述诈骗方法，先后骗取被
害人蔡某妍等 63 人财物合计 104.1
万余元，其中蔡某妍被骗9800元后投
海自杀。其间，林某雅明知叶某锋等
人从事违法犯罪活动，仍然为其办理
POS机，后叶某锋通过该POS机以刷卡
消费方式为陈某慧及他人转移诈骗所
得等资金420.2万余元。 2016年7月
2日，被告人陈某亿办理5张银行卡并
出售，上述银行卡亦被陈某慧等人用
于诈骗犯罪。2013年12月至2014年

3月，陈某慧还雇用他人冒充“爸爸去
哪儿”等综艺节目组向手机用户发送
虚假中奖诈骗信息共计73万余条。

广东省高级人民法院生效裁判
认为，陈某慧、范某杰、高某忠、叶某
锋、熊某江以非法占有为目的，采取
虚构事实的方法骗取他人财物，其行
为均已构成诈骗罪。该犯罪团伙诈
骗数十人，一被害人因被骗自杀，诈
骗数额特别巨大，情节特别严重，五
人均是主犯。林某雅、陈某亿明知他
人实施犯罪，仍提供销售点终端机、
银行账户予以协助，其行为均已构成
掩饰、隐瞒犯罪所得罪。以诈骗罪判
处陈某慧无期徒刑，剥夺政治权利终
身，并处没收个人全部财产；其余被
告人分别被判处有期徒刑十五年至
二年六个月，并处罚金。

法院表示，被告人陈某慧等结成
诈骗团伙，诈骗对象包括未成年人、
在校学生等，并造成一名即将入学的
大学生自杀的恶劣后果，人民法院对
陈某慧顶格量刑，彰显了对电信网络
诈骗首犯、组织者、罪责严重者依法
从严从重打击的决心。此案同时警
醒大家提高警惕，不轻信所谓“中奖”
等“意外惊喜”，拒绝“以小博大”的利
益诱惑，共同构筑识诈防诈网络。

与学位“脱钩”，四六级还有用吗？

2023广东网络文明大会召开
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文明兴，网络兴。9
月 21 日，以“汇聚向上向
善力量 涵养刚健朴实文
化”为主题的2023广东网
络文明大会在广州开幕。
与会嘉宾围绕扎实推动网
上网下文明建设有机融
合、相互促进，共建网上美
好精神家园等话题进行深
入交流和探讨。开幕当
日，还举办了网络内容建
设论坛、网络法治建设论
坛、网络诚信建设论坛、文
明实践和网络公益论坛，
首次公开发布近年来打击
治理电信网络诈骗犯罪典
型案例、打击整治网络谣
言典型案例、网络文明建
设典型案例等网络法治建
设成果。

广东网民规模全国第一，是
互联网大省，深入推进网络文明
建设具有现实意义。大会开幕
式暨主论坛上，中国工程院院
士、华南理工大学建筑设计研究
院院长何镜堂，知名自媒体“小
林漫画”主创、国务院新闻办公
室图片库签约摄影师林帝浣等
知名的广东网络名人为推进网
络文明建设提供前沿思考。

“如同建筑是现实世界承载
美学的空间一样，网络空间同样
也需要承载美，传播美。”何镜堂
以建筑作为例子，他说，中轴线
在中国传统建筑组群布局中是
一个非常经典的布局，它体现了
一种秩序上的庄严，是礼乐文明
的表达。他进一步指出，“网络
空间同样需要遵从秩序。法律

法规、网民行为准则、社会公德
和伦理道德、正确价值观、文明
诚信等等都是我们需要在网络
上遵守的‘秩序’。”

“现代人的精神文明需要积
极、阳光、正面、温暖的力量，而
漫画作为一种全球化的语言，可
以在人最失望、最焦虑、最无助
的时候，给予人一点精神力量。”
林帝浣表示，作为一名水墨漫画
家，他通过守正创新，收获了很多
青少年读者，这也让他对青少
年的精神状态有了更多
的关注。“当代水墨漫
画贴近这个时代，要
感受这个时代人内
心所想，才能做到
抚慰人心，给予人
精神文明力量。”

唱响岭南文化的网络达人、
点评新闻热点的媒体人、青年
学子的人生导师、乡村文化推
荐官、热衷公益的正能量传播
者……大会上，十位“南粤十佳
好网民故事”获奖代表逐一亮
相，讲述自己的 网 络 文 明 故
事 。 全 国 道 德 模 范、南 粤 楷
模、广东好人、南粤工匠等“最
美”代表分别为“南粤十大好
网民”故事获奖者颁发荣誉证
书。据悉，今年 7月以来，广东
省委网信办联合广东省文明
办举办了 2023“南粤十大好网

民”故事评选活动。经过层层
评选，10 个优秀“南粤好网民”
故事从近 200 个网民故事中脱
颖而出。

随后，“南粤十大好网民”
故事获奖者共同发布《“汇聚向
上向善力量 涵养刚健朴实文
化”倡议书》，向全网发出“争做
伟大思想践行者”“争做优秀文
化培育者”“争做文明新风倡导
者”“争做网络秩序维护者”的
倡议，号召广大网友积极参与
网络文明建设，共同推进文明
办网、文明用网、文明上网。

开幕式暨主论坛结束后还
举办了网络内容建设论坛、网
络法治建设论坛、网络诚信建
设论坛、文明实践和网络公益
论坛。

在网络法治建设论坛上，
省法院、公安厅、广州互联网
法院首次公开发布打击治理
电 信 网 络 诈 骗 犯 罪 典 型 案
例、打击整治网络谣言典型
案例、网络文明建设典型案
例，通过以案释法助力增强
全民网络法治观念、培育全
社会网络法治信仰。

其中，省法院发布了打击
治理电信网络诈骗犯罪典型
案例。据悉，自广东开展打击
治理电信网络诈骗犯罪专项
工作以来，全省法院审结电信
网络诈骗及关联犯罪案23320
件 39130 人，审结电诈集团犯
罪案件99件 756人，依法严惩
电诈犯罪，重刑率达 10%，全
力追缴涉诈资金超3.3亿元。

省公安厅发布了 2023 年
广东省打击整治网络谣言十
大典型案例。据悉，开展网络
谣言打击整治专项行动以来，
全省公安机关共侦办网络谣
言刑事案件 56 起，刑事拘留
209 人，侦办网络谣言行政案
件203起，行政处罚207人；整
治网站、平台 1653 个（次），关
停违法违规账号7697个。

广州互联网法院发布了一
批具有代表性的网络文明建
设典型案例，包括“摇一摇”广

告案、“价保”格式条款案、侵
害游戏昵称名誉权案、服装款
式抄袭案，等等。

各主题论坛还邀请了不同
领域的代表围绕不同议题发
表观点。在网络内容建设论
坛上，主流媒体围绕“推动正
能量赢得大流量、让好声音成
为最强音”这一议题，分享新
媒体传播经验。中央广播电
视总台融合发展中心主任汪
文斌主张大题“小”做，通过小
切口呈现大主题，透过社会个
体视角塑造可信、可爱、可敬
的中国形象。羊城晚报报业
集团编委、羊城派编辑部主任
郑华如就羊城晚报构筑“1+2+
3+N”立体移动传播链展开介
绍，他说，“立体移动传播链是
进军广阔网络空间的‘基础设
施’，我们努力抢抓移动传播
的每一个新兴风口，让主流声
音唱响互联网主阵地，让优质
内 容 更 好‘ 飞 入 寻 常 百 姓
家’。”

在网络诚信建设论坛上，
政府、企业代表以及专家学者
们围绕如何开展网络诚信建
设、培养社会诚信风气等主题
分享了自己的见解。在文明
实践和网络公益论坛上，研
究学者、中医药专家、资深志
愿者、宣讲员、公益负责人立
足自身领域，深入探讨在数
字时代如何更好地满足老年
人需求，推动网络文明延伸
至社区。

□李妹妍

广东高院发布打击治理电信网络诈骗犯罪典型案例

一女生遭电诈自杀，主犯被判无期

西交大校友办赵力老师在
网上留言对此事作出解读。“这
个不算是高校的新鲜事，大家
可看清华北大等学校的学位授
予条例，都没有这个要求了。”
在赵力看来，把毕业证和学位
证的发放和英语水平考试的成
绩脱钩，符合当前的实际。“很
多城市里的中学生在上大学之
前，英语水平就已经不只是四
六级了，脱钩其实是符合社会
现状的。”

广东外语外贸大学副校长
刘建达教授认为，“这已不是新
闻了，很长一段时间以来，许多
大学都不将学位与英语考试成
绩挂钩了。”记者梳理发现，山东

大学等从2003级本科生入学开
始，便不再强制要求学生参加四
六级考试，考试成绩不与学位证
挂钩。复旦大学、上海交通大
学、华东师范大学、华东理工大
学、四川大学、四川师范大学等
均不将四六级成绩与学位授予
挂钩。据不完全统计，广东省
内，中山大学、华南理工大学、暨
南大学、广东工业大学等也早已
将四六级与毕业“解绑”。

“脱钩”的浪潮下，仍有不
少学校将四六级成绩作为毕业
的硬性要求。目前，喀什大学、
广东外语外贸大学南国商学院
等学校的学生不通过四级考试
就无法拿到学位证。但对于多

次未通过考试的学生，部分学
校会举办另一场英语水平考
试，通过后可毕业。

“20 世纪 90 年代以来，对
于把英语四级考试与毕业、学
位授予挂钩，当时的社会舆论
就有比较多的质疑。”知名教育
学者、21 世纪教育研究院院长
熊丙奇介绍。2005 年，教育部
对英语四六级考试进行了改
革，取消颁发四级的合格证，改
为只是给成绩单，并明确没有
要求将四级考试成绩与毕业、
学位授予挂钩。随之就有不少
学校取消了四级考试成绩与毕
业、学位的授予挂钩。就此看
来，西交大此次取消四六级考

试与毕业、学位授予的挂钩，是
比较晚的了。对此，他呼吁不
必大惊小怪，要以理性的态度
对待大学英语教学与四六级考
试的关系。

广东某双一流高校教务处
负责人介绍，该校已“脱钩”近
20年，从人才培养角度而言，培
养方案中已有大学英语、专业
英语等课程，完成培养方案就
是达到毕业要求，不宜再用其
他的外语考试设门槛。刘建达
也表示，非英语专业学生参加
四六级考试与否是各学校根据
自己的定位、培养目的、学生情
况来决定的，没有一个统一的
要求和规定。

针对西交大这一新闻，网友
们纷纷留言，不少人解读为英语
学习不再重要，“取消英语取消
得好”。面对网络上的各方意
见，赵力认为，西交大作为国际
化程度很高的学校，英语课程作
为必修课，是必须要学的，课程
不通过也一样要补考，也会影响
毕业和拿证。其次，时代的发展
对人才的要求也永远不会降
低。“现在很多好的单位也会要
求毕业生能出具等级证书。毕
业生升学也需要相应的外语水

平。说来说去，外语水平其实是
今后一生中的‘硬实力’之一。”

“考试一定程度上可以促
使学生认真学习，需要学生提
高英语水平的学校可能会以一
定方式进行挂钩，学生英语水
平普遍较高的学校就没必要去
作任何要求，更不用跟考试去
挂钩。”广外副校长刘建达说，

“大学生在读期间和毕业后很
多都要参与各种国际交流，讲
好中国故事，对于他们来说，学
好外语是必须的。”

据悉，教育部关于大学外语教
学改革也提出“一精多会”“一专多
能”的理念（精通一门外语、会多门
外语沟通交流，掌握一种专业、具
有多种外语能力），培养复合型
人才。“所以，不管有没有四六级
考试，有需要的学生都会去学好
一门外语。”刘建达总结道。

记者查阅广外的学位授予
实施细则发现，作为外语类院
校，该校对于学生的英语水平
提出了较高要求。英语、商务
英语、翻译、国际商务、外交学

和教育学等专业的学生需要按
照规定参加英语专业八级考
试，并与本科期间特定时段的
课程成绩结合算分，达到标准
后方可申请学士学位。

“大家必须搞清楚关系，大
学只是取消英语四级考试与毕
业、学位授予的挂钩，不是取消
英语必修课。大学对英语教学
的重视，不体现在要求学生参
加统一的四六级考试上，社会
舆论也要以理性的态度对待英
语社会化考试。”熊丙奇说。

记者了解到，即便四六级考
试与毕业要求脱钩，但仍在许多
场景下发挥效力，例如部分院校
的研究生招生考试。中国民航大
学研究生院网站显示，该校多个
专业要求考生四级成绩425分以
上方能报考；山西医科大学硕士
研究生多个专业要求考生四级成
绩 425 分以上，部分专业要求六
级成绩 425 分以上；西北大学生
命科学院要求考生在复试前通过
英语四级，否则无法参加复试；北
京大学法学院同样要求考生的四
级成绩在426分以上。

熊丙奇表示，取消挂钩之后，

学生是否参加四级考试，取决于
自己的需要，以及四级考试成绩
究竟派什么用场。“有人去参加雅
思、托福考试，是因为要申请出国
留学。有些用人单位招聘时还是
看四六级成绩，那学生还是会去
考。”如此一来，四级考试从要求学
生统一参加的考试变为社会化考
试，由学生自主选择参加，给学生
提供一个英语能力与水平的评价，
如果考试评价质量很高，能够比较
真实地反映出考试者真实的英语
能力和水平，那就会得到整个社会
的认可，学生为了检验英语水平，
也许会选择参加四六级考试。

熊丙奇认为，取消挂钩对于
学校来说，还是英语教学的重大
转变，从围绕四六级考试开展英
语教学，转变为重视学生的英语
实际能力。

“要求所有学生都去参加四
级考试，将考试成绩与毕业、升
学、就业挂钩，那就会导致英语教
学出现应试化的倾向。学生即便
通过了四级考试，但是却没有真
正拥有用英语交流的能力。”他分
析称，“因此取消挂钩，不是说不
重视英语，而是要转变英语教学
的应试倾向。”

取消挂钩后，怎样提高英语教
学的质量？熊丙奇认为，首先要改
革对教师的考核评价体系，引导教
师重视课程教学投入。其次，学校
要改革整体教学模式，比如说推进
双语教学，还有的课程开展全英文
教学。如此，可促进学生英语能力
的大幅提高，因为要用英语来上
课，必须达到比较高的英语听说读
写能力。“因此，取消挂钩实则有利
于促进学校英语教学水平的提
升，关键在于学校要重视开展英
语教学，必须摆脱应试英语的思
路，回归到英语教学的本身。”
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“脱钩”体现高校英语教学重大转变

教育专家：四六级考试

成绩仍有相当“市场”

羊城晚报记者 陈亮
实习生 樊雨晴

9 月 21 日，据媒
体报道，西安交通大
学教务处发布通知：
经学校 2023 年第五
次本科生院院务会
研究决定，学校不再
将大学英语四六级
考试、校内英语水平
考试和校外其他各
类英语考试是否参
加及其考试成绩作
为本科生毕业及学
士学位授予条件。
随后，西安交通大学
教务处工作人员表
示，消息属实，这是
通过商议决定的，其
他学校也有，并不是
一个奇怪的决定。
这则消息发布后，迅
速在网络引起热议。
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